



-  Version française
-  Lëtzebuergesch Versioun
-  English version
-  Versão portuguesa



1

## „Wauwau“ oder Hund?

Kinder interagieren mit ihren Eltern und ihrer Umgebung, entdecken Sprachen und experimentieren mit ihnen von Kindesbeinen an. Hier sind einige Möglichkeiten, um die Sprachentwicklung und die Lust an der Kommunikation zu fördern:

- Das Kind lernt die Wörter, die wir verwenden (man kann durchaus „Wauwau“ sagen, aber „Hund“ sollte man auch verwenden).
- Die ganz Kleinen können wir unterstützen indem wir Gegenstände beschreiben und unsere Gesten mit Worten begleiten.
- Unsere Kinder verstehen uns besser, wenn wir uns auf Augenhöhe mit ihnen begeben.
- Lieder, Reime, Geschichten und Rätsel ermuntern Kinder dazu, sich auszudrücken.

## Ein mehrsprachiges Land ...

Kinder lernen die Sprachen, die sie umgeben, auf natürliche und intuitive Weise.

Sie verspüren ein echtes Bedürfnis die Sprachen zu verwenden die in ihrem Alltag eine Rolle spielen.

Wir sollten die Sprache verwenden, in der wir uns am besten und sichersten fühlen, und die Kinder dazu ermutigen sich auszudrücken.



2

## Mama, Papa, wie weit ist der Mond entfernt?

Wir können nicht alles wissen oder Antworten auf alle Fragen unserer Kinder haben.

Bilderbücher, Themenbücher, Suchmaschinen für Kinder, Wimmelbücher, Lernvideos usw. helfen uns dabei, mit unseren Kindern über ihre Fragen zu sprechen und uns mit ihnen auszutauschen.



3

## ... und Hören?

Über das Hören (von Geschichten, Musik usw.) kann das Kind seine Fantasie und Kreativität entwickeln und Stress abbauen. Zudem wird das Einfühlungsvermögen und das Wohlbefinden gefördert.

Zuhören können ist der Ausgangspunkt für kritisches Denken und eine wichtige Fähigkeit, die nicht unterschätzt werden sollte. Heutzutage haben wir Zugang zu einer Vielzahl von Formaten und Quellen mit qualitativ hochwertigen Informationen.

Hier sind einige Ideen für Formate, die Sie Jugendlichen vorschlagen können: Hörbücher, Podcasts, Musik und Musikgeschichten sowie Radiosendungen.



4

## Welcher Platz für die Werke Ihrer Kinder?

Wir können unsere Kinder ermutigen ihre Gedanken, Geschichten und ihre Fantasiewelt zum Ausdruck zu bringen.

Das Hinterlassen von Spuren durch Zeichnungen oder kurze Texte wertet die Kreativität und das Selbstvertrauen auf.

Ein eigener Platz zum Zeichnen, Basteln und Schreiben zu Hause regt die Kinder dazu an, sich im Alltag auszudrücken.

Um ihre Kunstwerke aufzuwerten, kann man Folgendes tun:

- Stellen Sie die kleinen Kunstwerke aus (z. B. in einem Bilderrahmen, über eine Kork- oder Magnettafel, den Kühlschrank, eine gespannte Schnur).
- Sammeln Sie die Kunstwerke ein, und sortieren Sie diese von Zeit zu Zeit. Wichtig ist, dass Sie dies gemeinsam mit dem Kind tun.
- Die Werke des Kindes eignen sich gut dazu, um mit ihnen ins Gespräch zu kommen.
- Warum die Zeichnungen und Bastelarbeiten nicht auch an Familie oder Freunde verschenken?

5



## Erinnern Sie sich an Ihre Kinderbücher?

Zahlreiche Studien haben gezeigt, dass das Vorlesen in der Familie eine große Rolle beim Spracherwerb und beim späteren Schulerfolg spielt.

Zeit, um sich Bücher anzusehen und mit der Familie zu lesen, findet sich jeden Tag: sei es, um eine Wartezeit zu überbrücken (z. B. beim Zahnarzt, im Restaurant oder im Auto) oder um den Tag mit einer Geschichte am Abend ausklingen zu lassen. Diese gemeinsam verbrachte Zeit ist eine hervorragende Gelegenheit, sich den Kindern zu widmen.

Hier sind einige Ideen:

- Bücher können überall im Haus, im Auto, in einer kleinen Familienbibliothek usw. zu finden sein.
- Wir teilen die Freude an Büchern indem wir uns von klein auf mit unseren Kindern Bücher zusammen anschauen und lesen.
- Bibliotheken, Buchhandlungen, Theater und Kulturzentren sind großartige Orte, um die Welt der Bilder und Worte zu entdecken.
- Neben klassischen Büchern gibt es zahlreiche qualitativ hochwertige Bilderbücher, Magazine, Zeitschriften, Comics, Zeitungen usw. für Kinder.

6



## Welches Wort drückt das aus, was ich fühle?

Eine gute Kommunikation hilft uns, ein Gleichgewicht in der Familie zu schaffen und zu erhalten:

- Wenn wir uns Zeit nehmen den Kindern zuzuhören und Fragen zu stellen zeigen wir, dass sie uns wichtig sind
- Indem wir unsere Gefühle erkennen und über sie sprechen, helfen wir dem Kind, seine eigenen Gefühle besser zu verstehen und in Worte zu fassen.
- Wir werden eher verstanden, wenn wir unsere Bedürfnisse und Anliegen klar und ehrlich formulieren.

7



Das Elterforum ist ein Dienst des Ministeriums für Bildung, Kinder und Jugend. Hierbei handelt es sich um einen Ort, wo sich alle Eltern beraten, informieren und unterstützen lassen können.



LE GOUVERNEMENT  
DU GRAND-DUCHÉ DE LUXEMBOURG  
Ministère de l'Éducation nationale,  
de l'Enfance et de la Jeunesse

  
elterforum.lu

 **Eltere  
Forum**  
EIN ORT FÜR ALLE ELTERN